

「生涯学習に関するアンケート調査」自由記述欄の主な意見

	記述内容	性別	年齢
1	生涯学習という言葉の知名度が低い。	回答しない	18～19歳
2	子供たちにまちづくりの機会を多くつくり、市民全体で話せる場を作ってほしい。	回答しない	20～29歳
3	働いてる人でも参加できる時間帯の教室があればと思います。	回答しない	20～29歳
4	子供向けの英会話教室はよくあるのですが、大人向けは少ないので作って欲しいです。	女性	20～29歳
5	日本人が誇りを持てるような教育環境を大人が作っていく必要があると思う。老若男女問わず人と人との交流を増やしてそれぞれがパワーを享受できる関係性を構築していく社会を築いてほしい。	女性	20～29歳
6	時間的・金銭的な制約が厳しいため自宅でも自習のみにとどまっている。オンラインでの講座や受講の支援を受けて資格の取得につながれば嬉しい	女性	20～29歳
7	市や民間で生涯学習の呼びかけは行なってくださっているものの、自分が興味を示さないの、まずは何か興味を持ったり地域の催し事に参画して行って裾野を広げていきたいと思います。	女性	20～29歳
8	時間とお金がないとどうにもならないと思う。	女性	30～39歳
9	子ども(4歳)と家で英語と一緒に学んでいるのですが、英語を話す場面がなかなかありません。木津川市内在住の外国人の方と子どもが交流できる機会を作っていただきたいです。ご検討宜しくお願い致します。	女性	30～39歳
10	平日ばかりで参加しにくい	女性	30～39歳
11	知っておいた方が良い情報などは市のホームページに載せていてもなかなか見えない人も少ないように思う。沢山の年代の人に情報を見てもらおうとした場合、日常生活でネットだけで自ら情報を取りに行くだけでなく、目にする工夫も必要ではないかと思う。 その際、興味のない人がいかに分かりやすく、理解しやすい工夫も必要であると思う。	女性	30～39歳
12	まだ未就園児の子育て真っ最中なので、生涯学習と聞くと子育てが落ち着いてからというイメージがあります。子育てが終わった後のことも考えて趣味を見つけないのですが、今は託児がないと参加はできません。	女性	30～39歳
13	ボランティア活動の広報活動をもっと積極的に行ってほしい。	女性	30～39歳
14	生涯学習について、もっと若い人が参加できればと思います。そのためには団体のHPを充実させたり、アクセスしやすくするなどの工夫が必要かと思っています。	女性	30～39歳
15	昨年、今年と2年連続同じ市民講座を応募者多数で落選したのが残念です。	女性	40～49歳
16	参加したいのですが、過去にありました講座などは時間帯がどうしても無職の方にしか参加できないような日時で、わざわざ仕事や学校を休んで行かなければならないような予定ばかりで参加を見送るようなものばかりでした。今回は休んで参加できたとしても次期募集は諦めたり、交流のできた参加者の皆様のお誘いにも応えられず申し訳なく思っておりました。もう少し無職や高齢者の方ばかりではなく、若年層や共働き世帯の子育て世帯にも参加しやすければ需要はあるかと思っています。	女性	40～49歳
17	こどもが発達ゆっくりさんです。サークル等あれば積極的に公開してほしいです。	女性	40～49歳

18	生涯学習によって、仕事の現役引退した後も、社会や家族以外との関わりやつながりを持つことができ、また少なからず外に出る機会も増え、心身共に健康が続くと思いますので、誰でも何でもよいので、何か一つでもそのような生涯学習や趣味を持たれたらよいと思っています。	女性	40~49歳
19	女性センターの講座等に気になるものがあったとしても隙間時間(仕事が終わってから園のお迎えまでの間、子どもが習い事に行っている時間等)に参加できたり、子どもと一緒に参加できるものがないように思います。 大人がメインの講座で子連れでも子どもと一緒にいける、しかも幼児~小学生には見守り要員さんが大人の講座の簡易版を教えてくれるというような講座があれば母としては最高です。	女性	40~49歳
20	様々なジャンルの講座が増えてほしいです。	女性	40~49歳
21	生涯学習として挙げられている内容と「生涯学習」と聞いて思いつく事との(大抵の人は思いつかないかも??)乖離があるように感じます。	女性	40~49歳
22	学校の図書館ボランティア活動をやってみたいけど、うちの学校ではやってなさそうなので、 他の学校と足並み揃えて募集してもらえたら有難いです。	女性	40~49歳
23	参加したいと思うのがあったとしても、仕事がバラバラ(時間や曜日)で一定していないので無理です 大多数の方が曜日が決まっていれば行けるのかもしれませんが、どの曜日でもいいようなものはないですか?	女性	40~49歳
24	子供から最新のネット技術を教えてもらい。ご年配からは子育ての悩みを聞いてもらったり、料理とか教えてもらったり。大学が地域の小学校などの勉強のフォローしたり、年齢感関係なく教えて教え合う場所、時間、機会が欲しい	女性	40~49歳
25	生涯学習を一緒に行う仲間が身近にいれば、やってみたいと思うかもしれませんが。詳細な情報があれば、調べてみたいと思っています。	女性	40~49歳
26	初心者向けが多くもう少しレベルの高い資格取得が出来るような内容の講座があれば参加したいと思います。(就職に活かせるような)	女性	40~49歳
27	子供もいっしょに学べるような場となればいいのと思う	女性	40~49歳
28	SNSでの動画など、色んな年代の人も興味をまたような広報活動をしてくれたらなおもう。	女性	40~49歳
29	学んだ後の活用において展望がイメージ出来ない。	女性	40~49歳
30	現役時代世代が参加できる活動を増やして下さい	女性	40~49歳
31	年齢関係経験なく参加しやすい雰囲気があれば助かります。	女性	40~49歳
32	生涯学習の充実は、木津川市で生活するうえで大切なことだと思います。 1人/月1回/1時間でも、ボランティア活動をすれば、町は綺麗になり、発展し、人と人との交流が生まれ町の発展に繋がると思います。 また、サークルや学習活動に参加すれば、楽しく健康に過ごせると思います。	女性	40~49歳
33	何をするにも面倒くさいが先立つのでどうにも…	女性	40~49歳
34	常に何か目標や、目的、新しい自分を見つける事は、生きていく上で非常に有意義な事だと思います。資格取得のサポートや講座が地域にあれば参加しやすいし、それによって雇用の拡充、市の収入増にもつながっていくと思います。またボランティアや、第一次産業の担い手を作る事で、地域とのつながり、この先の担い手が生まれる事で、木津川市がこれからも過疎化せず続いていき、より良い市になると思います。	女性	40~49歳
35	各地域でも集まれるコミュニティ活動のsns発信や市広報誌などで広くPRしていれば、参加のハードルが下がると思います。	女性	40~49歳

36	高齢者向けばかりではなく、3~40代向けの企画をお願いします。	女性	40~49歳
37	お友達作りに熱心な方が多い。学ぶ事に集中したいが、そういう方達の煩わしさがある。	女性	50~59歳
38	小学校や、中学校での外国語の授業などのお手伝いなどボランティアでできる制度やきっかけ作りなどしてみても？まだまだ小学校で英語を教えらるる教員が不足しているのでは？	女性	50~59歳
39	手話(要約筆記)の勉強をしたいのですが、学ぶ場所が遠い(京都市内、城陽市等)ので、近くにあれと思います。他の地域に比べ、学ぶ環境が充実していない感じがするので、教室や講座を増やすとかしていただきたい。	女性	50~59歳
40	フラワーアレンジの資格を取得しています。フラワーセラピーという言葉があるようにお花を通じて人や社会に貢献したいと思っています。そんな機会があれば嬉しいです。	女性	50~59歳
41	今は仕事をしているので、自由な時間が限られてるが、定年後に地域でスポーツや趣味の講座を通して、地域の人と関わりたいので友人が居なくても気軽に参加できるような場を設けていただけたらと思います	女性	50~59歳
42	最近、隣近所との関わり希薄になり、独居も増えていますが、何歳になってもどこかに所属し、誰かと関わることは大切なことではないでしょうか？年代の違う人や、自分とは違うフィールドで生きて来た人と接することは、新鮮な発見や刺激に満ちていて、その人達から多くの事を学ぶことが出来ます。人生100年時代ですから、長い人生を豊かに楽しく過ごす為にも、人から学ぶ姿勢を生涯持ち続けたいと思います。	女性	50~59歳
43	そもそも生涯学習という言葉がピンときていません。とてもかたいイメージで身近に感じられません。興味のある人達だけが活動して広がりには欠けるかなと思いました。	女性	50~59歳
44	手話の勉強がしたいです。もっと身近に手話を感じて使えたなら必要としてる人たちが幸せになれる気がします	女性	50~59歳
45	コロナでいろんな活動が制限されたが、また元に戻りつつあるので、ボランティアの機会があればまた参加していきたい。	女性	50~59歳
46	以前に学校支援ボランティアの募集案内が回覧板で回ってきました。図書館や環境整備だったと思います。無償ボランティアではなく、有料ボランティアなら人が集まると思います。予算もあるかもしれないですが有料ボランティアも視野に入れて検討をお願い致します。	女性	50~59歳
47	高齢の方々との交流機会があればいいなと思います	女性	50~59歳
48	市で開催されている講座に参加したいが、時間帯が合わないので、週に何回か開催して欲しい。以前、手相占い講座に応募しましたが、人数が集まらず開催されませんでした。とても残念でした。	女性	50~59歳
49	木津川市の地元の地域のことをもっと知りたい。地域の歴史、観光産業、防災活動などといった関係の講座や勉強会のようなものをしていただけると有り難いし、その後それらの知識を活用できる場所があると嬉しい。	女性	50~59歳

50	<p>木津川市は古事記、日本書紀の中にも記されているような歴史ある地域です。それぞれの地域に残る伝説や縁の地を巡る企画を行うべきですし、学校教育の中でも教え、社会見学をするべきです。多くの国宝、重要文化財もあり、お寺や神社も各地にあります。まずは木津川市の歴史を印刷物等で市民全ての方に知っていただき、皆さんに巡ってもらいたいです。</p> <p>次に市内の農業について知ってもらい、体験してもらいたいです。田んぼの風景は勿論、市の東部の茶畑、山城地区のブドウ畑、バニーズファームさんのように若い人が頑張っている所、更に城山台にある京大の施設など、多くの市民に農業の現場を見て、買って、食べて興味をもってもらい、そして市民の皆さんが家で鉢植えやお庭で家庭菜園を楽しめるような講座を作ってほしいです。</p> <p>また、木津川市は住環境が良いので、剪定や庭木の管理などを本格的に出来る講座やホームセンターとの協力を得てDIY講座をしてほしいです。</p>	女性	50~59歳
51	山城地域の南部は、資格講座等の開催が少なめです。また、生涯学習は健常者だけのものではありません。よく考えて頂きたい。	女性	50~59歳
52	行政のこういった活動をどのように啓発し、支援されようとしているのかが不明です。昨今、市民公益活動を行政は、安価な労働力と勘違いされていませんか？活動を推進するには、それなりの「ヒトモノカネ」を融通しなければいけない事を軽視されているように感じます。「木津川市だからこそ！」と言われる地域活動を応援していただきたい。	女性	50~59歳
53	sns等で情報を配信して欲しい。	女性	50~59歳
54	人と人がつながる活動がもっとできればいいと思う。	女性	50~59歳
55	毎日の生活仕事に追われて生涯学習活動の計画を立てにくい。参加しやすい内容の案内が少ないと感じています。あるいは案内があっても目についていないのかもしれませんが。学習を通じ、人生を豊かにしたいです。	女性	50~59歳
56	加茂住民です、積極的に木津地区に出でいきたいのですが電車関係で言えば、朝晩は本数があるのですが、昼の時間が1時間に一本しかなく、車で言えば、加茂から城山台に抜ける道を整備していただければ、木津地区、山城地区との交流が活発になるでしょう。	女性	50~59歳
57	地域や住んでおられる方へ貢献したい	女性	50~59歳
58	自分の経験を通じて 障害者や高齢者に関わることをやっていきたいと思っております まだまだ時間ができず もし 少しでも時間ができて 経済的にも余裕ができたなら 考えます	女性	50~59歳
59	生涯学習は生活の満足度をさらに向上させるものでなければならない。苦労や努力をして取り組むものではなく、活動自体に満足感が無ければ長続きしない。	女性	50~59歳
60	生涯学習に取り組みたいと思うが、きっかけがないとなかなか始められない。市でも情報提供の充実を期待します。	女性	50~59歳
61	木津川市は、他の地域と比較して、生涯学習の取り組みが弱いと思います。新興住宅も増えているので、取り組み強化が必要と思います。	女性	50~59歳
62	引越ししてきてまだ分からないことだらけなのですが、公民館等での講習とか生涯学習が少ないと思います	女性	60~69歳
63	どこでも、同じような人が、公共施設等使用している。ほとんど参加したことない人にも情報が伝わる様にして欲しい。	女性	60~69歳

64	退職後、地域に高齢者が多く、安全に元気に過ごせるように高齢介護課の介護予防サポーター養成講座を受け、以降体操教室をしています。サロンも月2回しています。それぞれ7年目になります。参加者は他に地域の社協役員や民生委員をしています。地域の方と挨拶出来たりお話を伺ったりコミュニケーションをとるようにしています。安心して楽しく暮らせる街づくりをしたいと考えていますのでこれからも続けたいと思います。	女性	60~69歳
65	みなさん、1人での参加には、勇気がいると思います。必要に迫られた人は、1人でも参加されてると思います	女性	60~69歳
66	高齢者から赤ちゃんまでが一つ場所で気軽に交流できる場所が必要	女性	60~69歳
67	自宅にできるだけ近いか通いやすいところで気軽に学び楽しめる場所や機会があれば誰にとっても豊かな人生が過ごせると思う。	女性	60~69歳
68	木津川市内の生涯活動に関わる施設・内容が他の市町村に比べ少ないように感じます。逆に関わりたい内容があっても、交通状況が不便で参加できないケースもあります。	女性	60~69歳
69	情報が共有が大切だと思う。	女性	60~69歳
70	仕事をしているため、活動日時が合わず参加出来ない。	女性	60~69歳
71	自分の英語力(TOEIC 950)を活かした活動があれば、参加したい。	女性	60~69歳
72	陶芸の窯が使用できて嬉しいです	女性	60~69歳
73	サークルを通していろんな方とふれ合いそこから意識が向上し様々な事にも目を向けることだと思います。 私自身病気だった為に社会との繋がりがなかったのがやはり、健康が第一で仲間がいてくれる事は何にも増して励みになると思います。	女性	60~69歳
74	ボランティアで活動する場合、志があっても活動する場所、費用などの問題が重くのしかかって前向きに活動しづらい現実がある ボランティア活動は保険料が負担になったり手続きが面倒だったりする	女性	60~69歳
75	一人ひとりが自分の居る場所で、地域で、気軽に人と関わることが理想だと思います。 その場所が、自分がやりたい事と重なれば最善。 そういう機会を与えていけるような、情報をより多く得られるような社会になればと思います。 行ってみたい、やってみたい、と思う気持ち、そこへ行けば誰かと出会いがある。この様な気持ちが持てる生き方ができる社会になればと思います。	女性	60~69歳
76	まずは何より 自分自身の心身の健康維持に努力して努めること。 地域の中で 人との繋がりを通して 自分なりの楽しみを見つけること。 子供達への 何気ない気配りや 日頃の挨拶の遂行。 地域の 集会所の活用の活性化。これは日頃から気になりつつも なかなか実現にはこぎつけていない。 市役所から 自治会単位への 働きかけも必要ではないかとも思います。	女性	60~69歳
77	興味深いものがあったら良いと思っています。ひとりでも参加しやすい行きやすい場所であって欲しい。	女性	60~69歳
78	学習によって自分の知識を高めると同時に高齢になっても収入を得る手段がほしい	女性	60~69歳
79	今のところ、多忙で今以上のことはできない。	女性	60~69歳

80	地域の方々と交流、親睦、自身の健康など、高齢の私は、孤独に成らないように大切かと思いますが、反して人間関係で煩わしい事もあります。それが嫌で地域以外の民間経営のスポーツ倶楽部などに行かれて居る方も多い。サークルの代表や会計などの役員もしなければいけない、公民館祭りにも参加しなければいけない。それが嫌でサークルに入会しないと言う方も居ます。	女性	60~69歳
81	車も運転できないので 遠い公民館には行けないし 木津地区にはあまり施設もない。市の老人向けの運動が公民館であるのですが日程が合いません。	女性	60~69歳
82	なるべく、家から近くの講座が、あったら嬉しいです。	女性	60~69歳
83	何か始めたい、何をしたいかわからないという方がたくさんつけてくれましたおられると思います。 一人でしたい方、大勢でしたい方。様々であると思います。 きっかけを作ることを応援していただけると有り難いと思います。	女性	60~69歳
84	車の運転ができないので、徒歩と電車で通えるところで、いいところがあれば定年後に色々関わりたいです	女性	60~69歳
85	行政が生涯学習を提供するだけでなく、市民が何をどのように学び、どんな形で社会活動の中で活かすか、また個人の生活を楽しむかを自ら発信できる環境や機会など双方向で生涯学習を捉えていける地域であってほしい	女性	60~69歳
86	昨年、社会教育士の資格を取得しました。現在、相楽東部広域連合教育委員会 生涯学習課で社会教育主事、会計年度職員として勤務しています。連合ということで年間25以上の事業を担当し、勤務10年間で15のサークルが発足しました。過疎地域を活性化するために、連合ならではの多様な事業展開で教育環境は向上したように自負しています。例えば恒例の、いい夫婦の日記念ハッピーピアノコンサート、ブックカフェ（年3）、セカンドライフ講座、断捨離講座、傾聴ボランティア講座、手作りビーガンパン教室、メイクアップ教室など実施してきました。間近に迫る老後を見ると、地元木津川市は生涯学習力が乏しいように感じています。最後は地元で豊かな老後ライフを過ごすためにも、教育的環境の整備と活性化をお願いします。また、私でお役に立てることがありましたら、お声がけいただけるとありがたいです。今は、聴覚支援センターの手話講座に参加させていただき、今年からサークルに加えていただき、手話を仲間たちと楽しんでいます。また、キャンプインストラクターでもあります。いつか、何かでお役に立てることを夢見て職員登録を継続しています。長文失礼いたしました。	女性	60~69歳
87	生涯学習はこれからの時代、特に必要になるでしょう。 市民を広く受け入れる講座の数が絶対的に少ないと思えます。行政として、活発に支援していく意図が希薄に映ってしまいます。折角多くの学習施設を有しながら、サークル的な活動や営業講座に貸し出す機会を増やすのでは箱物政策に終わってしまいそうです。 施設というハード面の充実に対して、講座の牽引というソフト面の充実を切にお願い致します。	女性	60~69歳
88	木津川市生きがい大学に2022年度から参加しましたがコロナで2回しか参加出来なかったのは仕方ない事だと思えます。今年度も参加しますが年4回は少ないと思えます。今年から別に京都SKYシニア大学を申し込みましたが京都市まで月2、3回行くのは少しきついで近くで月1回の講座があればと思います。	女性	60~69歳
89	むずかしいとはおもいますが、ちかくで気軽に参加できる講座をもっとふやしてほしいです。	女性	60~69歳

90	<p>齢を取るにつれ、脳の活性化が大事だと痛感します。</p> <p>仲間と楽しく学習活動をする事で 元気な高齢者生活を送りたいと思います。</p>	女性	60~69歳
91	内容の種類の充実を期待したい	男性	60~69歳
92	高齢化社会が進んでいるので、高齢者も生きがいを持てるように地域との繋がれる機会が増えると良いと思います。	男性	60~69歳
93	そのような機会を設けたいが、施設や設備をいかに充実させるか。例えば集会所とかでサークル活動をしたいが、その用具とかを保管して貰えるスペースがない。	男性	60~69歳
94	今のプログラムでは、仕事をしながらでは、ほとんどの講座が受講出来ない	男性	60~69歳
95	伝統文化を学んでいます興味をしめす人が少ない	男性	60~69歳
96	デジタル化に対するパソコン、スマホに関するサークルはあるが手を上げるのにはハードルが高いようです。	男性	60~69歳
97	<p>市のホームページに生涯学習活動についての総合窓口(含リンク)のようなものを開設していただきたい。</p> <p>施設の情報だけでなく、各施設で開催されるセミナーの紹介など</p> <p>また、例えば「〇〇について学びたい」と打てば、どこで、いつ、〇〇というセミナーがあるよといった回答が得られるようなサイトがほしい</p>	男性	60~69歳
98	施設を充実して下さい!	男性	60~69歳
99	<p>情報を収集する手立てとしてインターネットや図書館を利用している。</p> <p>他地域から来た時、木津川市の図書館の施設が貧弱で、棚に所蔵も古いものが並んでいることに落胆したことを覚えている。</p> <p>文化程度を測るバロメーターだと思っているので、図書館の充実を図ってほしい。</p>	男性	60~69歳
100	自分自身はまだ仕事をしており、積極的に何かをやるのは時間的に難しいが、退職後に何か出来たらと期待している。	男性	60~69歳
101	「何かをしてもらう」前に「何かをしてあげたい」と思っている市民も多いと思います。	男性	60~69歳
102	昨今近年は、多様な情報源が多いけど、地域の昔や歴史的な文化財を伝承する事柄が少なくなっていますここもう一度振り返ってみる事も大事ですが	男性	60~69歳
103	独居老人が増えていく中、地域住民間のコミュニケーションは大事だと思うのでこの点に関し行政のバックアップが欲しいと思います。	男性	60~69歳
104	とにかく参加ができる機会を作してほしい	男性	60~69歳
105	自分が満足すること。	男性	60~69歳
106	この地域は稀に見るような歴史の宝庫です。万葉サロンの会のように、地の利を生かした活動は、取り組みやすいでしょうね。	男性	60~69歳
107	ほとんど独学なので、場所やサークルの情報がもっと簡単に収集出来たら良いと思います。	男性	60~69歳
108	木津川台に居住していますが、市立図書館へのアクセスがあまり便利ではないため、前住地の図書館を利用したりしています。電子書籍での貸し出し等、利便化を図るようご検討願いたく存じます。	男性	60~69歳
109	ボケないように生涯自己向上に努める!	男性	60~69歳
110	仕事をしていると平日の参加が難しい。参加したいプログラムはあるが土日ではないので参加できていない。土曜日に子どもを対象とした遊びの広場があるが、障害のある子どもも参加できれば良いと思う。	男性	70~79歳
111	点字の学習会とか子ども食堂等が木津川市に有るのか? ボランティアを募集しているのか広報で知らせて欲しいです。先の点字等は一から教えて頂けたら参加したいと思います。	男性	70~79歳

112	今まで公民館講座、サークル、個人の教室と色々興味があり楽しく過ごしてきた。 歳と共に体に不調が出てきて全て辞める。興味がある発表会、美術館へはよく行き少しでも感動をと思っている	男性	70~79歳
113	車の運転に自信が無くなった時に、お稽古する所迄行くのに不便を感じます。年金だけでお稽古事は厳しいかも…と思っています。	男性	70~79歳
114	木津川市の歴史をもっと知りたいので、継続的に学べる教室(講座)をお願いします。	男性	70~79歳
115	趣味に関して仲間ができる事は賛成です。 私のしている事は独学に近くYou Tubeなどをあちこち見て勉強しているつもりですが、初心者の仲間が居ると楽しいかな?と思います。年金生活者なのでお金がかけられないので公共の援助があれば嬉しいです。	男性	70~79歳
116	継続して学べるきかいをつくる。一つの講座が終わったら次の段階に進めるよう機会を作る。	男性	70~79歳
117	いきがい大学について。 内容が魅力に欠けます。生涯学習というイメージと全然違うと思います。教養講座のようなものを期待していましたが、毎年同じような見学や旅行になっています。学習とは言えません。	男性	70~79歳
118	今年度の木津川市生きがい大学へ申込み先月、開講式に行きましたが閉講式を含め残り3回しかありません。社会見学や講座などもっと回数を増やしてもらいたいです。私は1年半前まで大阪市旭区に住んでいましたが“あさひ健康大学”の募集が有りアンチエイジングコースとアンチメタボ&ロコモコースがありどちらか1つでも良いのですが私は両コースを受けました。 体操があったり食品の成分表の見方だったり認知症のファイブ?コグ検査とか高齢者の為の講座が主でしたがいろいろ勉強になりました。 全部で13回でしたがいろんな方に出会えて考え方もそれぞれだったり面白かったです!	男性	70~79歳
119	荒れている地域の里山整備活動や農林業の活性化	男性	70~79歳
120	趣味を活かせる場所が多くあれば良い	男性	70~79歳
121	応募しても、募集人数に制限が有り、人気の講座などはなかなか参加できず諦めることもある。	男性	70~79歳
122	生涯教育は生活を豊かにするために必須ではあるが個人でするには、難しい。行政の無関心は甚だしいと常々感じている。	男性	70~79歳
123	自分を含めて、高齢者が多いです!どの様に今後の地域作りや、個々人の生活を、どのように成り立たせるか大きな課題だと考えています。	男性	70~79歳
124	老人会はマンネリ、もっと生産性のあることを望みます。	男性	70~79歳
125	車に乗れないので、地域活動に参加する際、バスを利用しています。後期高齢者ですので、奈良市のように安く乗車できるようお願いします。	男性	70~79歳
126	地域のつながり、支え合いが大切で、仲の良い地域になればと思っています。	男性	70~79歳
127	地域の過疎化、や、1人暮らしの、方の見守りなど、横の繋がりがなくなってきているのを、改善していく	男性	70~79歳
128	老人は元気で時間がある。もっと社会に老人パワーを役立てる機会を増やせないか?	男性	70~79歳
129	人数制限があり希望しても入れない事があります。もっと人数を増やしてください。とても楽しみにしていたのに残念でした、次回からよろしくをお願いします。	男性	70~79歳
130	働いているので平日昼間の活動や講座にはなかなか参加できません。	男性	70~79歳

131	健康維持につとめて 計画を立てて動く元気であれば やりたいことができる もう少し バス便があれば 行動範囲が広がる今までやってきた趣味に明け暮れている	男性	70~79歳
132	これまでも、パソコン教室やリーダー研修やボランティア研修など様々な講座に参加させていただき有意義に活かしております。 が、いきいき大学というのは理解できません。生涯学習の代表だと思うのですが、プログラムを見ても毎年同じ傾向で全く興味が湧きません。費用も安くないし。 相当な経費をかけてると思うだけに、もっと魅力ある内容にして下さい。税金の無駄遣いです。 これは、私の周辺大勢の人の意見です。	男性	70~79歳
133	今加茂で 健康のため体操教室に通ってる 友達も増え 楽しい 趣味(手芸 楽器等)の教室の種類を増やしてほしい	男性	70~79歳
134	地域住民の交流が大切だと思います。	男性	70~79歳
135	毎日毎日時間はあるけど、取り組み方がわからない。	男性	70~79歳
136	積極性には欠けますが、チャンスと情報、低いハードルであれば 色々参加したいと思っています。	男性	70~79歳
137	公民館などの施設が有効的に活用されていない。部屋が空いている時間が多い。公民館などは営利目的の活用が禁止されているが、何故か？分からない。営利目的であっても良いのではないか？	男性	70~79歳
138	老人ばかりです。若い人がいない、地区の行事やいろいろな役をしているのは、いつも老人。次の世代につながらない。	男性	70~79歳
139	高齢者が身近な所で参加できる交流の場を広げる。	男性	70~79歳
140	高齢化が現実のものとなっていて、仲間作りに苦労しています。 若い方々は日々の生活で大変な思いをされていて、夫々忙しく、元気な年寄りが助けを求めているお年寄りの役に立つことを考える時代になっていることを痛感しています。 個々の理由から、生涯学習活動に参加できない方も大勢いらっしゃいます。こうした方々も対象としたシステム作りが求められているのではないのでしょうか。	男性	70~79歳
141	生涯学習活動には各年代の縦の繋がりは重要だと思うので、世代間交流が出来る事業(スポーツ、文化活動、生産活動など)を企画、実施するなどして縦の繋がりをつくる。実施にあたっては、各世代代表で実行委員会をつくるなど議論の場での交流も必要だと思う。	男性	70~79歳
142	現在の各種活動において、メンバーの高齢化による減少と、新規加入者の減少が著しく、これは他グループでも良く聞く話です。 なにか「うまく世代をつなぐ」仕組みの導入が必要だと感じています。	男性	70~79歳

143	<p>生きがい大学は開催回数が年間わずか4回と少ない。毎月1回程度の開催でシニアに「今日行く（教育）」機会を少しでも多くつくり、家から出て社会との繋がりを持ってもらうことが介護予防にも繋がり健康長寿の道では？市も介護保険料の軽減にも繋がり財政的なメリットも。また、誰もが参加しやすい安価な参加費に。精華町では一講座100円の講座もある。講座内容も、講演や施設見学、芸術鑑賞といった一方通行の受け身学習が多い。シニア同士が意見を出し合うなど交流して仲間づくりに役立つカリキュラムを導入しないと、その日だけの学習で終わる。仲間づくりができれば同じ趣味同士で新たなサークルに発展するかも知れない。一過性から継続性につなげる工夫がないのではないかと！毎年同じような講座内容だ。例えばニュースポーツの体験講座、認知症対策どうする講座、フードロスの料理教室、歴史から学ぶまちづくり、家庭ゴミ減量実践教室、昔遊びでこどもと交流など「生涯教育」は、市の各課が関係している。市の各課が一講座ずつ担当するなど工夫すれば良いコンテンツが出来るのでは？。「放課後子ども教室」は、子どもたちと地域住民（特にシニア）の交流の場でもある。放課後子ども教室では、何をしているのか？どうすれば参加できるのか？何時間くらいやるのか？1枚のチラシでは詳しい内容は分からない。各地区の老人クラブ始め、生きがい大学の講座に「放課後子ども教室体験講座」を地域別に開催するなど、まず子ども教室の意義とともに内容を身体で知ってもらい、子どもの元気パワーがシニアのパワーになる事を知ってもらおう施策をしないと、地域の力を活かせないのでは？</p>	男性	70~79歳
144	<p>南加茂台公民館について ①高齢化により2階トイレ?が和式のため洋式に変更願いたい。 ②熱中症対策として自動販売機設置をお願いしたい。</p>	男性	70~79歳
145	<ul style="list-style-type: none"> ・学校側の環境整備担当者の習熟度にバラツキがあり、育成が必要。 ・各種活動の主催者は、活動参加者へのアンケート等で意見収集姿勢が必要。 	男性	70~79歳
146	<p>住みやすい地域にするためには縛りの多い規制を緩和する必要があると思います。生涯学習をしたい環境をまず作らねばならないと思います。次代を担う若者や子どもとの交流もそういう根幹の整備が必要です。</p>	男性	70~79歳
147	<p>魅力ある施設がない。個人参加型の施設利用がしにくい。</p>	男性	70~79歳
148	<p>老若男女入り交じった活動を通じ、交流ができれば地域の課題になるのではないかと思います。</p>	男性	70~79歳
149	<p>どの様なレベルの貢献が欲しているかがわからないので参加するかどうか判断が難しい、</p>	男性	70~79歳
150	<p>まだはじめばかりなのでわからない。</p>	男性	80歳以上
151	<p>生涯100歳の時代に住民一人ひとりに、生涯学習の必要性を意識づける強力なアピールを根気よく継続していくことが大切だと思います。</p>	男性	80歳以上
152	<p>絵画サークルに属しているが、市役所の住民活動スペースで展示しようとしても駐車時間が15分しか無い。ゆっくり見れないので来場者がきてくれない。駐車時間を長くしてもらえるか、適切な常用施設を確保して貰いたい。</p>	男性	80歳以上